

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO,

DOMINGO 25 DE AGOSTO DE 1811.

*Peñíscola 11 de Julio.*

Antes de ayer han llegado á Tortosa, de la parte de Tarragona 30 franceses con alguna artillería: tenemos bastante fundamento para creer que se dirigen contra esta plaza. Desearíamos nos socorriesen al ménos con víveres, por lo que hace mucho tiempo estamos clamando. La plaza es fuerte, y excelente su gobernador: ¡oxalá no sean vanos estos dotes!

*Valencia 12 del mismo.*

Sabedor Suchet que el día de San Pedro debía hacer una salida la guarnicion de Tarragona, atacándolo al mismo tiempo de concierto el ejército de Campoverde, para prevenir esta operacion el día 28, despues de un horroso fuego en todo él, y abierta ya una espaciosa brecha, á las 5 de la tarde se presentaron en ella las columnas de ataque de los enemigos, á las órdenes del General Montmaric. Dos veces intentaron penetrar, y ámbas fueron rechazados por los valientes defensores, á cuyo frente se hallaba el General Senen de Contreras, que murió gloriosamente en la contienda. Pero llegando nuevas tropas de refresco al enemigo, y cargando por tercera vez con furor increíble, lograron apoderarse de la brecha, y penetrar en la ciudad. Una parte de la guarnicion se retiró, haciendo un fuego horroso sobre los enemigos, que lo sufrían igualmente de las casas y edificios; pero recibiendo refuerzos á cada instante, ocuparon la ciudad sin dar quartel, y cubriéndola con sus cadáveres, y los de sus defensores y habitan-

tes. Dos columnas españolas como de 30 hombres habian logrado salir por la puerta de S. Antonio; pero cayeron la mayor parte en manos de sus feroces enemigos. De 5 á 60 valientes constaba en aquel dia su guarnicion: regulándose en 3500 los prisioneros, siendo los demas víctimas illustres que se sacrificaron heroicamente por la Patria en aquel dia memorable.

*Murcia 12 de idem.*

El 5 salieron de Granada para Jaen los prisioneros ingleses y españoles marineros, y doce carros con dinero y alhajas. El dia ántes hubo una accion cerca de Otura, en que murieron 12 enemigos, quedando en poder de nuestras partidas 32 prisioneros, y las raciones que exígian aquellos. En otro encuentro por la parte de Cogollos, perdieron los franceses 60 hombres, los mas del número segundo de juramentados: á Granada han llegado 300 hombres de la guarnicion de Málaga, y esperan la de Córdoba. Dícese que Soult con 13 á 1400 se propone á invadir el reyno de Murcia por Jaen ó la Mancha. El General Rey parece que se dirige con 1500 franceses á atacar al Conde del Montijo.

*Cartagena 14 de Julio.*

Con efecto, es un hecho demasiado cierto, por nuestra desgracia, que Tarragona fué tomada por asalto el 28 de Junio á las seis de la tarde. Esta inmortal ciudad, despues de mas de 50 dias de una defensa mas que heroica, reducida á escombros, y con varias brechas practicables, jamás quiso rendirse ni admitir parlamento alguno, y el 28, en que el enemigo la atacó por quatro puntos con 1600 temerarios, mostró que su resistencia, lejos de rendirse, acabó con las armas en la mano. ¡Dia de horrores, de encarnizamiento y de muerte, que formará época en los anales de la guerra de España! Y el sanguinario Suchet deberá confesar, que si ha dominado una ciudad arruinada, le ha costado acroyos de sangre francesa.

Si un acontecimiento de tan fatal trascendencia no nos

despierta del triste letargo en que yacemos, opinando erroneamente que ya se acaban los franceses, que no son capaces ya de turbar nuestro libre reposo, y que la indolencia, el egoísmo y la crasa apatia han de ser superiores á la actividad infatigable de un enemigo que todo lo sacrifica á la pasion de abrumarnos con su yugo de hierro, nos engañamos miserablemente; y la mas amarga experiencia nos hará palpar algun dia las ilusiones de nuestros erróneos cálculos, siempre que una energía verdaderamente nacional no represe en iguales ocasiones el torrente de desolacion que nos amenaza.

---

*Continuacion del discurso inserto en el número 53  
de este periódico.*

¿Quién duda que ántes que existiese el insigne bienhechor Fonseca la Galicia era un país de ignorancia y de miseria? Ni habia ciencias, ni medios para ir á provincias remotas á buscarlas. El amor patriótico fundó la Universidad de Santiago para ilustrar el Reyno, como que estos establecimientos fueron los que empezaron á sacar de las tinieblas á la Europa que tanto tiempo estuvo sepultada en ellas. La Galicia, pues, empezó á ilustrarse á su vez al modo de otras provincias y naciones. Sin embargo esta ilustracion ha sido muy lenta, porque las ciencias que se cultiván en las Universidades casi no pertenecen sino á la clase de morales, si se exceptua una pequeña division que en cada Universidad se emplea en el estudio de la medicina, y en otra alguna ciencia que tiene relacion con esta. Así pues, los nuevos y rápidos progresos de la Europa no se han logrado hasta que se han establecido los estudios de las ciencias naturales y exáctas, porque estas tienen un enlace íntimo con la riqueza y prosperidad de los pueblos, ó por mejor decir con las artes, con el comercio y con la industria. Y ciertamente si las Universidades influyesen directa é inmediatamente en la prosperidad pública, la de Santiago que pasa

de doscientos años de su fundacion, hubiera dado mas antes un impulso de vigor á la riqueza comun de Galicia, viendo nosotros por el contrario que la época de su brillantéz moderna no pasa de cincuenta años. Á este modo diremos que la verdadera é inmediata causa que despertó la industria, las artes y la opulencia en este reino, ha sido el departamento del Ferrol. Los inmensos caudales que allí se emplearon en beneficio de las artes, del comercio y de la agricultura de los países inmediatos, han fomentado sobre manera el talento, la industria, la aplicacion y el trabajo de los gallegos por otra parte astutos, activos y laboriosos, y han hecho acumular tesoros que vivificaron el buen gusto, y el arte de la utilidad y conveniencia en todas las provincias. Son incalculables los bienes que ha producido en este reino el establecimiento de aquel departamento: cultiváronse las matemáticas, descubriéronse talentos sublimes en las artes, el comercio se extendió, los caudales de la América que entran con especialidad en esta provincia se emplearon con ventajas notables; y sobre todo en nada se conoce mejor el influxo poderoso del Ferrol que en la opulencia de la Coruña, que por estar mas próxima que otro ningun pueblo, y por su excelente situacion marítima ha gozado infinito de los influxos felices del Ferrol. Así como, debemos convenir igualmente en que el Consulado y cuerpo de Artillería de la Coruña han tenido tambien una gran parte en los adelantamientos generales por los conocimientos que difunden, por los ingenios que reúnen, por los caudales que extienden, y por las obras públicas que han promovido. Hubo un tiempo en que la ciudad de Santiago encendió la antorcha de la ilustracion, y brillaron efectivamente conocimientos muy útiles. La Sociedad económica de amigos del país despejó una gran parte de la obscura atmósfera; mas esta importante escuela de las artes y de la prosperidad acabó con el mayor amigo del país y de la Patria (el señor Páramo).